

Síntesis Sociales

elaboradas por el *cial*

EXPECTATIVA DE LA ENCICLICA HUMANAE VITAE EN AMERICA LATINA DURANTE 1967

Son responsables del presente estudio inédito: el P. Alfonso Gregory, del Centro de Estadísticas Religiosas e Investigaciones Sociales (CERIS - Río de Janeiro Brasil); el P. Renato Poblete, S. J., Director del Centro de Investigaciones Socio-Religiosas (Santiago de Chile); el P. Gustavo Pérez Ramírez, Director del Instituto Colombiano de Desarrollo Social (CODES - Bogotá, Colombia); el Lic. Luis Leñero Otero, Director del Instituto Mexicano de Estudios Sociales (IMES - México, D. F.); el P. Alberto Grousson, Director del Centro de Investigaciones Sociales y Socio-Religiosas (CISOR - Caracas, Venezuela).

De indudable interés son sus resultados, ya que la encuesta se realizó con más de un año de anterioridad a la promulgación de la encíclica *Humanae Vitae*. En consecuencia, bien puede afirmarse que las actitudes analizadas en el trabajo reflejan la dificultad de no pocos católicos latinoamericanos a aceptar la encíclica.

No se encontrará en los anales de la historia de la Iglesia contemporánea una declaración pontificia como la expresada en la encíclica *Humanae Vitae* que haya sido esperada con tanta expectativa no sólo en la Iglesia, sino en el mundo entero, y que haya conmovido más rápidamente al hombre, religioso o no, comprometiéndolo en un amplio debate.

Desde que el Papa Paulo VI hizo retirar del Concilio la discusión sobre el Control de Natalidad, una expectativa a escala mundial venía inquietando la conciencia de millones de católicos, que no lograban compaginar en su vida diaria las exigencias del sistema religioso con la situación concreta planteada por el sistema social.

De ahí que la Federación Internacional de Institutos de Investigaciones Sociales y Socio-Religiosas, FERES, hubiera incluido este aspecto dentro del estudio que adelanta en América Latina sobre los desafíos del Cambio Social con que se ve confrontada la Iglesia Católica.

La investigación se viene realizando desde 1965 en cinco importantes países de América Latina: en Brasil, Chile, Colombia, México y Venezuela, países donde viven más de 165.000.000 de latinoamericanos, o sea el 65% de la población total.

En cada país se escogieron zonas tanto urbanas como rurales, en función de la mayor o menor presión demográfica relativa. Dos zonas urbanas,

Razones para el presente estudio sociológico.

una de alta presión demográfica, la capital de cada país, con excepción del Brasil, donde se seleccionó la antigua capital, Río de Janeiro. También se hizo la investigación en una ciudad menor, donde la presión demográfica no fuera tan dramática. Además se seleccionaron dos zonas rurales de alta y menor presión demográfica.

Algunos datos metodológicos.

Seleccionamos el aspecto demográfico como punto de partida para una serie de estudios sobre la Iglesia y el Cambio Social en América Latina porque consideramos que se le podía ver como un verdadero desafío del Sistema Social al Sistema Religioso y como un campo de observación ideal sobre los nexos entre los dos sistemas.

En cada país y zona se entrevistaron a comienzos de 1967 los diferentes estratos de católicos, según su status religioso o grado de pertenencia a la institución: obispos, sacerdotes de alto y de bajo nivel jerárquico, laicos dirigentes de organizaciones apostólicas, laicos militantes en esas organizaciones, los simplemente practicantes, y los católicos nominales. En total se entrevistaron 2.500 personas.

Estudio de actitudes de los católicos respecto a la enseñanza tradicional.

Uno de los aspectos que se investigó buscaba la valoración y actitudes de los católicos ante un pronunciamiento de Su Santidad en la forma que lo hizo, en su encíclica *Humanae Vitae*, reafirmando el método del ritmo como la única posibilidad de regulación de nacimientos por parte de los católicos.

Nos referimos aquí a esta parte del estudio y trataremos de tres aspectos:

A.—La expectativa sobre lo que diría el Papa;

B.—La reacción ante lo que dijera;

C.—Las consecuencias con relación al Magisterio, a la autoridad del Papa; a la moralidad en general y con relación al ecumenismo, según fuera la declaración pontificia.

¿Qué esperaba el latinoamericano que diría el Papa sobre el control de natalidad? ¿Iría a reforzar la doctrina tradicional, permitiendo solamente el método del ritmo o de la abstinencia periódica, o iría a dejar a la conciencia ilustrada de los fieles la decisión en cuanto a los métodos, como se insinuó que podría ser en los debates que hubo en el Concilio?

Expectativas, reacciones y consecuencias.

¿Qué sucedería, en la opinión del latinoamericano, si no hubiera un cambio, dado que muchos, inspirados en planteamientos del Concilio, ya habían formado su conciencia y conformado su práctica en consecuencia, mediante la utilización de ciertos anticonceptivos?

¿Qué consecuencias se podrían predecir, en cuanto al Magisterio de la Iglesia, al concepto de autoridad, al comportamiento en conciencia o al progreso del ecumenismo, si el Papa no permitiera el uso de anticonceptivos?

Presentamos aquí las respuestas obtenidas, en combinación con las variables que consideramos más significativas para un mejor entendimiento del problema.

Las preguntas se hicieron únicamente a quienes manifestaron que conocían lo que pide la Iglesia Católica respecto a la planificación familiar.

Un primer hallazgo significativo es el hecho que solamente 4 entre 10 respondieron afirmativamente; la mayoría, por consiguiente, demostró así su ignorancia religiosa o su reserva ante un tema que se sigue considerando tabú.

A. La expectativa de la declaración

Veremos primero lo que se respondió a la pregunta: ¿qué cree usted que vaya a decir el Papa en el futuro respecto a los métodos de planificación familiar?

De la pre-prueba del cuestionario se había concluido que las respuestas a esta pregunta se podían catalogar en cinco categorías: a) Todos los métodos se pueden practicar, según la conciencia de cada matrimonio; b) Sólo se puede practicar el método del ritmo; c) Se pueden practicar algunos métodos además del ritmo; d) Otras posibles respuestas; e) No saben o no responden.

Expectativa general.

Una mayoría abrumadora de los laicos, el 80.5%, esperaba que el Papa dejase a la conciencia de cada matrimonio la decisión sobre el control de los hijos en su vida matrimonial. Solamente 19.5% de los laicos esperaban una decisión en el sentido de la encíclica *Humanae Vitae*; proporción que entre el clero es aún menor, 15%. Entre los obispos, sin embargo, predominan las respuestas en favor del ritmo como único método legítimo y las que indican una actitud reverencial de espera de lo que dijera el Papa para obrar en conformidad.

CUADRO I: EXPECTATIVA DE PARTE DEL CLERO Y DE LOS LAICOS SEGUN LOS PAISES, SOBRE EL PRONUNCIAMIENTO DEL PAPA EN EL SENTIDO DE LA ENCICLICA "HUMANAE VITAE", O SEA QUE NO PERMITIRIA SINO EL METODO DEL RITMO. PORCENTAJES.

Países	Status Religioso	El Papa permitirá solamente el Ritmo %
Brasil	Clero	10.9
	Laicos	12.6
	Subtotal	12.2
Chile	Clero	9.3
	Laicos	14.1
	Subtotal	12.1
Colombia	Clero	10.9
	Laicos	25.7
	Subtotal	19.8
México	Clero	20.3
	Laicos	28.5
	Subtotal	26.1
Venezuela	Clero	23.4
	Laicos	13.2
	Subtotal	17.2
Total	Clero	15.0
	Laicos	19.5
	Total general	17.8

Expectativa en favor del ritmo.

Conviene señalar que en México y en Colombia se encuentran los mayores porcentajes de conformidad de las expectativas con las enseñanzas de la encíclica, aunque siempre en proporciones muy bajas. Entre el Clero de los diferentes países las proporciones son menos desiguales; solamente en México y en Venezuela se observa un porcentaje mayor, lo que eleva el promedio, que de lo contrario sería de 9%.

Análisis de la desigualdad de expectativas.

Dada la amplitud como se presenta la divergencia de expectativas con las enseñanzas de la encíclica, veamos varios de los factores que pueden dar luz para una mejor comprensión del fenómeno.

Analizamos ante todo la influencia que pueda tener el factor ecológico en función del tipo de sociedad, urbana o rural, y de la mayor o menor presión demográfica existente en la zona.

Según la diferente presión demográfica.

Observamos un primer hecho: la expectativa de que el Papa dejara a la conciencia de los fieles el método era proporcionalmente un poco mayor entre los urbanos que entre los rurales (82 y 78.5%, respectivamente). Pero lo que es más importante es que esta actitud aparece influenciada ligeramente por la percepción de la presión demográfica, ya que las proporciones son mayores para las zonas críticas, urbanas o rurales, en las respuestas tanto del clero como de los dirigentes y aun de los laicos en general.

Asumimos que lo que más influye en determinar este patrón de expectativas en relación a lo que diría el Papa sobre el control de nacimientos es el factor educacional.

A mayor nivel educativo habrá una mayor concientización relativa al respecto, mayor información y mayores posibilidades de una actitud menos sacralizada.

De hecho, como aparece en el Cuadro II, existe una relación directamente proporcional entre el nivel educativo y la expectativa sobre lo que diría el Papa.

CUADRO II: EXPECTATIVA DE LOS LAICOS SOBRE LO QUE DIRIA EL PAPA SOBRE CONTROL DE NACIMIENTOS, EN FUNCION DEL NIVEL EDUCATIVO.

Nivel de Educación	El Papa lo dejará a la conciencia %	El Papa no permitirá sino el Ritmo %	Total %
Educación Primaria	72.5	27.5	100.0
Educación Secundaria	80.5	19.5	100.0
Educación Superior	85.4	14.6	100.0
TOTAL	80.5	19.5	100.0

Influencia del factor educacional.

Se observa claramente cómo los porcentajes de los que esperaban que el Papa dejaría la decisión sobre los métodos de control de nacimientos a la conciencia de los fieles aumentan en función de un mayor grado de educación; a su vez, los porcentajes decrecen en relación con la expectativa sobre la permisión del método del ritmo como la única solución, en la medida en que aumenta el nivel educativo.

Este fenómeno se observa en cada categoría de entrevistados, según su grado de pertenencia institucional o de su status religioso, como puede apreciarse en el Cuadro III.

CUADRO III: EXPECTATIVA DE LO QUE DIRIA EL PAPA SOBRE CONTROL DE NACIMIENTOS, EN FUNCION DEL GRADO DE EDUCACION Y LA PERTENENCIA INSTITUCIONAL.

Pertenencia Institucional y Factor Educacional	El Papa lo dejará a la conciencia %	El Papa no permitirá sino el Ritmo %	Total %
Clero			
• No hizo estudios de especialización	83.0	17.0	100.0
• Sí hizo estudios de especialización	88.7	11.3	
Dirigentes			
• Estudios Primaria	79.2	20.8	100.0
• Estudios Secundaria	83.4	16.6	100.0
• Estudios Superiores	90.2	9.8	100.0
Militantes y Practicantes			
• Estudios Primarios	67.7	32.3	100.0
• Estudios Secundarios	77.1	22.9	100.0
• Estudios Superiores	81.4	18.6	100.0
Nominales			
• Estudios Primarios	76.4	23.6	100.0
• Estudios Secundarios	83.8	16.2	100.0
• Estudios Superiores	88.0	12.0	100.0

Teniendo en cuenta también la pertenencia institucional.

Resulta evidente la influencia del factor educacional, aun entre el clero, ya que los sacerdotes que hicieron estudios de especialización, además de sus estudios en el seminario, responden proporcionalmente en forma más liberal.

También puede observarse en el Cuadro III otro fenómeno muy significativo: la similitud entre el patrón de respuestas del clero y de los dirigentes de movimientos apostólicos y los católicos nominales.

Los católicos militantes y practicantes, en cambio, tienen proporcionalmente respuestas más tradicionales, **o sea que los extremos tienden a igualarse.**

Los católicos nominales reciben más directamente la influencia de la presión demográfica del sistema social porque, de hecho, ya han rechazado las normas del sistema religioso, debido, quizás, en muchos casos, al conflicto mismo de las normas del sistema religioso con las exigencias del sistema social en relación al control de natalidad.

Similitud de respuestas en los extremos.

El clero y los dirigentes, a su vez, por su mayor participación institucional, entrevén más la necesidad de un reajuste de las normas y se crea entre ellos un estado de expectativa en favor del cambio, sin que ello implique necesariamente un rechazo de las normas, y precisamente, quizás, por temor a entrar en conflicto con las normas, si no cambian. Téngase en cuenta que los dirigentes identificados en esta encuesta tienen proporcionalmente un mayor nivel educacional que los demás laicos. Además debe advertirse que puede influir en ellos más fácilmente la actitud de sacerdotes progresistas a través de sus contactos, por ejemplo, con los asesores de movimientos apostólicos. Estos pueden aconsejar a un dirigente más fácilmente que a los otros fieles, dado lo delicado del problema, que no puede tratarse desde el púlpito.

Como lo acabamos de observar, existe una influencia del sistema religioso a través del status o pertenencia a la institución religiosa; por consiguiente, introduciremos aquí el análisis de una variable religiosa: la frecuencia en la recepción de la comunión. Representa un indicador válido de participación en el sistema religioso; es un indicador muy sensible en relación con el control de la natalidad, por las normas vigentes sobre la recepción de la comunión, que está vedada a quienes usen métodos anticonceptivos diferentes del ritmo.

CUADRO IV: EXPECTATIVA DE LOS LAICOS SOBRE LO QUE DIRIA EL PAPA SOBRE CONTROL DE NACIMIENTOS, EN FUNCION DE LA FRECUENCIA EN RECIBIR LA COMUNION.

Frecuencia de la Comunión	El Papa lo dejará a la conciencia %	El Papa no permitirá sino el Ritmo %	Total %
A. veces	80.5	19.5	100.0
Muy frecuente	77.1	22.9	100.0
Nunca	84.5	15.5	100.0
Promedio	80.6	19.4	100.0

El indicador de la recepción de la comunión.

Reaparece el fenómeno que tiende a igualar los extremos. Los que comulgan más frecuentemente son los que tienen un patrón de respuesta más similar a los que obran con independencia del sistema religioso, en cuanto a la práctica de la comunión frecuente o al menos una vez al año obligatoriamente. Quizás muchos de ellos no comulgan precisamente porque han rechazado las normas sobre control de natalidad.

De nuevo los extremos se asemejan.

Parece que los que obran en función de convicciones más definidas (los que comulgan muy frecuentemente o no lo hacen) piensan en forma más liberal por mayor influencia del sistema social. En unos esto será por independencia del sistema religioso, en los otros quizás por la expectativa de no tener que entrar en conflicto con el sistema religioso ante una declaración del Papa reafirmando el método del ritmo.

Este fenómeno, que merece destacarse, se confirma al introducir el factor generacional como variable interviniente, manteniendo como variable independiente la frecuencia de la comunión.

En el Cuadro V puede observarse cómo el factor religioso, según la frecuencia o no en la recepción de la comunión, ejerce una influencia en las diferentes categorías de edad.

Era de esperarse, al introducir la variable edad, que a menor edad hubiese mayor expectativa en favor de que el Papa dejara las decisiones a la conciencia. De hecho ocurre así en las dos primeras categorías de los que comulgan muy frecuentemente y a veces; no así con la categoría de los que nunca comulgan. Esto quiere decir que hay una influencia del factor comunión que impide que se verifique la hipótesis con relación a la edad, de suerte que también en esa categoría, a menor edad, hubiese mayor expectativa.

El hecho de que los de la categoría de mayor edad, que nunca comulgan, tengan expectativas en un sentido más liberal (87.2%) puede interpretarse teniendo en cuenta su desafección del sistema religioso, en cuanto a la práctica religiosa, que le permite ser más liberal en sus expectativas, quizás porque, de hecho, han conformado su práctica con la contravención a la norma.

CUADRO V: EXPECTATIVA DE LOS LAICOS SOBRE LO QUE DIRIA EL PAPA SOBRE CONTROL DE NACIMIENTOS, EN FUNCION DE FRECUENCIA EN RECIBIR LA COMUNION Y LA EDAD.

Frecuencia Comunion	E d a d	El Papa lo dejará a la conciencia %	El Papa no permitirá sino el Ritmo %	Total
Muy frecuente	Menos de 30 años	85.7 ↑	14.3	49
	De 30 a 40 años	80.0 ↑	20.0	155
	Más de 40 años	78.8	21.2	123
	Subtotal	80.5	19.5	327
A veces	Menos de 30 años	87.5 ↑	12.5	8
	De 30 a 40 años	80.4 ↑	19.6	51
	Más de 40 años	70.3	29.7	37
	Subtotal	77.1	22.9	96
Ninguna frecuencia	Menos de 30 años	81.8 ↓	18.2	22
	De 30 a 40 años	83.6 ↓	16.4	49
	Más de 40 años	87.2 ↓	12.8	39
	Subtotal	84.5	15.5	110
Total		80.6	19.4	533

Introducción del factor generacional.

B. Actitudes ante el pronunciamiento del Papa.

Veamos ahora qué reacciones se esperaban ante la hipótesis, que ya se ha convertido en realidad, por las enseñanzas de la encíclica *Humanae Vitae*, de que el Papa no cambiaría las normas de la Iglesia sobre el control de natalidad.

Las respuestas se pueden clasificar en tres categorías, según que la reacción sea de contentamiento, de desilusión o de indiferencia.

Las dos terceras partes de los entrevistados manifestaron que si el Papa no cambiara las normas se sentirían desilusionados; así respondieron el 68% de los laicos dirigentes de organizaciones apostólicas y el 62.6% de los demás laicos interrogados. La actitud de indiferencia se verificó en 16.6% de los laicos y en 14.0% de los dirigentes.

Al clero no se le hizo esta pregunta, sobre su reacción, sino en relación con los fieles, y respondieron en términos de si obedecerían o no. De este aspecto trataremos más adelante.

Veamos primero cómo se presenta el fenómeno por zonas demográficas para ver hasta qué punto la región urbana o rural, de alta o relativamente menos presión demográfica, puede afectar la opinión.

CUADRO VI: ACTITUD DE LOS LAICOS, POR ZONAS URBANAS O RURALES Y SEGUN LA PRESION DEMOGRAFICA, ANTE LA REAFIRMACION DE LAS NORMAS SOBRE LA REGULACION DE NACIMIENTOS. PORCENTAJES DE DESILUSION.

ZONA URBANA		ZONA RURAL	
Alta presión demográfica	Menos presión	Alta presión demográfica	Menos presión
78.3%	51.1%	62.6%	55.9%

Es, pues, claro que en las zonas urbanas la expectativa de un cambio de las normas era mayor que en las zonas rurales, y que el grado de descontento es mayor, en uno y otro caso, según que la presión demográfica sea mayor, especialmente en las zonas urbanas.

Este fenómeno se presenta con diferencias significativas según los países: en Chile es donde hay el mayor índice de desilusionados: 87%, lo que revela el contexto de la sociedad global, que es más crítica y donde la jerarquía se ha mostrado más liberal.

En cambio, en el Brasil aparece el menor índice: 52%, lo que a su vez revela, en general, una mentalidad más pronatalista, alimentada quizás en parte por el mismo espíritu nacionalista que aspira a tener más habitantes.

Reacción general.

Porcentajes de desilusión según zonas y países.

La amplitud misma de la extensión del país puede influir en que se toma como punto de referencia la densidad física, que es bajísima, y no la densidad social, como es lógico.

En México se presenta también una proporción comparativamente baja, 56%, en la que puede influir igualmente el factor nacionalista.

En Venezuela el porcentaje respectivo es de 65%, y en Colombia, 70%. Estos países tienen una tasa mayor de crecimiento demográfico. Allí ha habido, como en Chile, campañas intensivas de ilustración sobre el problema, y se han llevado a cabo importantes reuniones internacionales sobre el problema, lo que podría haber influido en la opinión pública.

CUADRO VII: ACTITUD DE LOS LAICOS ANTE LA REAFIRMACION DE LAS NORMAS TRADICIONALES DE LA IGLESIA, SOBRE LA REGULACION DE NACIMIENTOS. PORCENTAJES. PORCENTAJES.

Nivel Educativo	ACTITUDES			Total
	Desilusión	Contentamiento	Indiferencia	
Educación Primaria	47.6	31.5	20.9	100.0
Educación Secundaria	66.3	16.6	17.1	100.0
Educación Superior	71.5	16.8	11.7	100.0
Promedio	63.8	20.3	15.9	100.0

Influencia del factor educacional en el grado de desilusión.

Es muy clara la influencia del factor educacional en la actitud que se asume ante la reafirmación de las normas tradicionales. El grado de desilusión es tanto mayor cuanto más elevado es el nivel educacional. O sea que dentro del sistema social surgen interrogantes que podrían considerarse como desafíos al sistema religioso o como exigencias de un proceso de racionalización.

Las diferencias tan sobresalientes anotadas anteriormente encuentran un marco explicativo dentro de la hipótesis que ha guiado el estudio general de FERES, mencionado al comienzo.

Había dentro del sistema religioso una disfuncionalidad ante la presión demográfica, por falta de redefinición de los valores y las normas, que parecen desencarnados de la realidad del cambio de la sociedad global.

Esto lo podemos observar mediante el análisis de las dos variables independientes que hemos tomado, una, del sistema religioso, o sea el status religioso o grado de participación institucional, y la otra, del sistema social, o sea el grado de educación, que forma parte del proceso de racionalización en la sociedad global.

Observemos primero esta variable.

Las actitudes ante el mismo fenómeno aparecen también influenciadas por el sistema religioso, lo podemos observar, controlando la variable educacional. Tomamos por su importancia los que han hecho estudios superiores.

CUADRO VIII: ACTITUD DE LOS LAICOS QUE HAN HECHO ESTUDIOS SUPERIORES, SEGUN SU GRADO DE PARTICIPACION INSTITUCIONAL O STATUS RELIGIOSO, ANTE LA REAFIRMACION DE LAS NORMAS TRADICIONALES DE LA IGLESIA SOBRE LA REGULACION DE NACIMIENTOS.

Status Religioso	ACTITUDES			Total
	Desilusión	Contentamiento	Indiferencia	
Dirigentes	80.0	11.6	8.4	100.0
Militantes y Practicantes	64.8	20.4	14.8	100.0
Nominales	74.6	15.8	9.6	100.0
Total	71.5	16.8	11.7	100.0

Teniendo en cuenta el nivel de participación institucional.

Aparece cómo es diferente la actitud, según el nivel de participación institucional. Reparece también el mismo fenómeno que tiende a igualar los extremos, lo que hemos venido observando anteriormente y que cabe destacar dentro del contexto explicativo enunciado anteriormente.

C. Consecuencias de la reafirmación de la doctrina tradicional sobre regulación de nacimientos.

Examinemos, finalmente, cuáles serían las consecuencias del pronunciamiento del Papa, tal como ha sido expresado en la encíclica *Humanae Vitae*, según las respuestas de los entrevistados. Solamente se interrogó al respecto a los laicos dirigentes y al clero.

a) Consecuencias en relación con la conciencia individual y la moralidad en general.

Apenas 14.1% de los entrevistados estiman que los fieles obedecerán dócilmente si el Papa no cambia las normas (el 12.5% según el clero; el 16.2 según los laicos). Para la mayoría, o sea el 66%, la gente seguirá obrando igual que hasta ahora, recurriendo al uso de la anticoncepción, si así lo hace, y no exclusivamente al método del ritmo; o sea que se espera que la gente resuelva el problema de acuerdo con su conciencia, pero de todas maneras no obediendo y planteando así un serio problema, tanto de autoridad en la Iglesia como de moralidad.

La gente seguiría obrando del mismo modo.

Para el 13.7%, los católicos se alejarán de la Iglesia. En cambio, si el Papa cambiase notablemente las presentes normas sobre regulación de la natalidad, los fieles se acercarían más a la Iglesia. Así opina 45.3% del clero y 35.4% de los laicos dirigentes.

Ningún dirigente considera que por un cambio hacia una posición más liberal hubiese quien se alejase de la Iglesia; solamente 4 sacerdotes lo pensaban así.

Por su parte, los obispos interrogados sobre las consecuencias previsibles de la decisión que tomase el Papa estuvieron de acuerdo en su mayoría en que si hubiese un cambio en las actuales normas de la Iglesia, con una clarificación de la cuestión, tal decisión daría tranquilidad a los católicos, desaparecerían las angustias que actualmente los intranquilizan y se fortalecería la vida moral de las familias.

"Por el contrario, si no hay un cambio, los católicos que lo necesitan se alejarán más de la Iglesia o seguirán perteneciendo a ella con indiferencia".

En Chile se encuentra la menor proporción de sacerdotes que consideran que los fieles obedecerán dócilmente; en cambio, en el Brasil es donde hay mayor optimismo sobre la obediencia, en proporción de 2 a 1 con relación a Chile; y le sigue, casi igual en su optimismo, el clero de México.

b) Consecuencias en relación con la autoridad y el Magisterio de la Iglesia.

La mayoría de los dirigentes y del clero entrevistados: 42.8%, consideran que el Magisterio de la Iglesia saldría reforzado y ganaría mayor influencia en caso de que se produjeran cambios en las normas sobre la regulación de nacimientos. La proporción de los que así opinan es mayor entre los laicos dirigentes: 48.7%, que entre el clero: 38.4%.

Confrontación con el Magisterio.

Una proporción también elevada: 36.6% de unos y otros consideran que el prestigio del Magisterio no sería afectado notablemente, proporción que es mayor entre el clero (4 de cada 10).

Solamente 12.5% de los entrevistados, en proporción igual, juzgan que el Magisterio perdería autoridad moral y que se llegaría a dudar de su enseñanza. No hay diferencias significativas entre los países.

c) Consecuencias con relación al ecumenismo.

Interrogados sobre lo que pasaría con los no católicos si no se cambiaba la doctrina tradicional sobre la regulación de nacimientos —o sea tal como se definió en la encíclica *Humanae Vitae*—, 3 de cada 10 de los entrevistados consideran que habrá un mayor rompimiento entre la Iglesia y los no católicos. Esta proporción es mayor entre el clero, 32.2%, que entre los laicos dirigentes, 28.7%.

Alejamiento de los no-católicos.

Unas pocas excepciones, 3 sacerdotes y un dirigente, se imaginan que podría haber un acercamiento mayor entre los no católicos y los católicos en caso de que la Iglesia no cambie las normas sobre el control de natalidad.

A su vez, la mayoría de los obispos opina que, aun cuando la decisión que pudiera tomar el Papa no afecta directamente a los no católicos, sí será para ellos un índice orientador.

Algunos opinan que si bien las diferencias con los no católicos no se centran en este problema, sí se obtendría un mayor progreso del ecumenismo en caso de que hubiera un cambio de las normas de la Iglesia Católica.

Sin embargo, dos obispos opinan que las actuales relaciones no se alterarán al reafirmar el Papa la doctrina tradicional.